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Руслан ГОРБАЧЕВ,
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

До очередных прези
дентских выборов в Бе
ларуси осталось меньше
двух лет. «Салідар
насць» насчитала
дюжину политиков, ко
торые могут принять
участие в этой избира
тельной кампании в ка
честве кандидатов.

Александр Лукашенко
54–летний руководи

тель страны периодически
говорит, что «люди не пой
мут», если он сейчас уйдет
с поста президента. На бу
дущих выборах на стороне
Лукашенко вновь будет ад
министративный ресурс и
почти тотальный контроль
над электронными СМИ.

Единственным препят
ствием в избрании на оче
редной срок может стать
разрастающийся экономи
ческий кризис. К чему он
приведет в Беларуси, пре
дугадать тяжело, но в слу
чае чего массы возможно
будут искать крайнего на
верхушке власти.

В этой связи поползли
слухи о возможном преем
нике. На это место прочили
в том числе и нынешнего
главу Администрации пре
зидента Владимира Макея.
Однако вероятность того, что
Александр Лукашенко доб
ровольно откажется от зани
маемой должности, выгля
дит сегодня, по меньшей
мере, фантастической.

Александр Милинкевич
Руководитель правоза

щитнообразовательного об
щественного объединения
«За свабоду» не раз заявлял
о своем намерении во вто
рой раз принять участие в
президентской гонке. Прав

да, на этот раз он едва ли
будет единым кандидатом
от оппозиции.

По словам самого Ми
линкевича, вероятен сцена
рий, согласно которому де
мократические силы на
президентских выборах бу
дут представлены двумя
кандидатами: проевропейс
ким и пророссийским. На
первую нишу и претендует
лидер «За свабоду».

Очевидно, что на следу
ющих выборах Милинкеви
чу придется тяжелее, чем на
предыдущих: накопились
противоречия в отношени
ях со вчерашними союзни
ками. В то же время поли
тик сохраняет серьезные
связи в европейских столи
цах, что является одним из
основных его козырей.

Зянон Пазьняк
Хотя лидер КХПБНФ

очень давно находится за
пределами Беларуси, он по
прежнему сохраняет авто
ритет у многих сторонни
ков оппозиции. Даже
противники Пазьняка при
знают, что его возвращение
может существенно повли
ять на политические рас
клады. В том, что глава
КХПБНФ вернется в Бела
русь, особых сомнений нет.
Вопрос лишь, когда он ре
шит это сделать. Если это
случится в ближайшее вре
мя, Пазьняк сможет при
нять полноценное участие
в предстоящих президент
ских выборах.

Андрей Санников
Быший заместитель

министра иностранных дел
(199496 г.г.), один из осно
вателей гражданской ини
циативы «Хартия’97» и ко
ординатор Европейской
коалиции хоть до последне
го времени упорно держится
в тени, играет не последнюю
роль внутри оппозиции.

О президентских амби
циях Андрея Санникова
стало известно в середине
прошлого года, когда появи
лась информация о его по
ходе в Партию БНФ за под
держкой. По сведениям
“Cалідарнасці”, эти перего
воры будут продолжаться. В
случае если Санников согла
сится принять условия
Фронта (вступить в партию
или подписать с ней согла
шение), у него в активе по
явится структура, по край
ней мере, способная собрать
необходимые для выдвиже
ния подписи избирателей.

Лявон Борщевский
С другой стороны, у

Партии БНФ на данный
момент есть и свой канди
дат. Лявон Борщевский хоть
и считается лишь одним из
десятка претендентов на
этот пост от партии, однако
нетрудно предугадать, что
именно ему достанется паль
ма первенства (для этого до
статочно посмотреть на
результаты последних голо
сований в партии).

Правда, лидер Партии
БНФ и сам не скрывает, что
не располагает для серьез
ного выдвижения необходи
мыми финансовыми ресур
сами. Поэтому, скорее
всего, в час Х Борщевский
снимет свою кандидатуру в
пользу иного кандидата.

Сергей Калякин
Лидер Партии комму

нистов Белорусской счита
ется одним из основных пре
тендентов на «должность»
пророссийского кандидата.
Тем не менее сам Сергей
Калякин упорно не коммен
тирует возможность своего
выдвижения. В беседе с кор
р е с п о н д е н т о м
«Cалідарнасці» он подтвер
дил, что партия активно го
товится к выборам, однако
подчеркнул, что в этом про

цессе фамилия имеет пос
леднее значение.

«Решающим будет то,
насколько эти силы, или
партия, или какаято коали
ция будет иметь доверие у
населения Беларуси. Тогда
фамилия человека, которую
эта партия назовет, и будет
пользоваться доверием у
избирателей. В противном
случае выдвижение кого бы
то ни было обречено на про
вал», — заявил Калякин.

Для уменьшения нега
тивного восприятия ПКБ
планирует убрать из своего
названия слово «коммуни
стическая» и объединить,
наконец, вокруг себя левый
фланг.

Анатолий Лебедько
В случае повторения

сценария выдвижения кан
дидата в президенты от де
мократических сил путем
голосования на Конгрессе,
лидер Объединенной граж
данской партии имеет неко
торые шансы стать «еди
ным». В последнее время
именно Анатолий Лебедько
является лицом Объеди
ненных демократических
сил, в большей степени по
тому, что другим лицам это
объединение стало не слиш
комто нужно. Сам лидер
ОГП заявил
«Cалідарнасці», что будет
участвовать в процедуре
выборов только в случае,
если измениться избира
тельное законодательство.

«ОДС направила свои
предложения по измене
нию избирательного зако
нодательства во властные
структуры и БДИПЧ ОБСЕ.
Если избирательное законо
дательство изменится, я
обязательно буду участво
вать в процедуре выборов
единого кандидата от ОДС»,
— заявил Анатолий Лебедь
ко.

Окончание на с.3
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Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Сразу три незарегист
рированные белорусские
партии собираются этой
весной решить вопросы,
связанные с организацией
их деятельности. Белорус
ская партия женщин
«Надзея» — обжаловать
решение о ликвидации,
Партия свободы и прогрес
са — зарегистрироваться,
Белорусская партия тру
дящихся – провести учре
дительный съезд.

Белорусская партия жен
щин «Надзея» собирается в
ближайшее время обжаловать
решение Верховного суда о
ликвидации:

 Срок обжалования этого
решения в надзорном порядке
еще не истек, ликвидация

партии не завершена,  расска
зала «Салідарнасці» председа
тель партии «Надзея» Елена
Еськова.  Все наши уставные до
кументы, печать, свидетельство
о регистрации находятся у нас
на руках. В отличие, например,
от ликвидированной пять лет на
зад Белорусской партии труда,
«Надзея» и сейчас действует. В
2006 году у нас был съезд. Так
что сейчас оснований для прове
дения форума нет.

Лидер партии дополнила,
что если Верховный суд не
удовлетворит жалобу, тогда
руководство «Надзеі» подума
ет о проведении учредитель
ного съезда, чтобы потом
подать документы на регист
рацию.

— Необоснованная ликви
дация нашей партии – одна из
форм дискриминации жен
щин и ущемление их права на
свободу объединения. Тогда
как в Беларуси подписан про
токол о запрете дискримина

ции женщин в любых облас
тях, — подытожила Еськова.

В то же время другие бело
русские партии вновь реши
ли попытаться зарегистриро
ваться. 18 апреля в Могилёве
пройдёт учредительный съезд
Партии свободы и прогресса,
лидером которой является
Владимир Новосяд, бывший
депутат Палаты представите
лей. Как сообщает «Бела
ПАН», это уже четвертая по
пытка зарегистрировать
партию. Провести съезд в
Минске, как и планировалось
изначально, не удастся, по
скольку найти необходимое
помещение не удалось.

А вот установочный съезд
Белорусской партии трудя
щихся перенесен на середину
или конец апреля, а то и на
май.

 К сожалению, у людей,
которые хотели помочь нам в
проведении съезда экономичес
ки, сделать это не получилось,

 пояснил БелаПАН председа
тель оргкомитета Александр
Бухвостов.  Поэтому мы вы
нуждены вновь перенести сро
ки съезда, хотя практически
закончили выдвижение кан
дидатов на съезд из регионов.

Белорусская партия тру
дящихся создается на основе
ликвидированной в 2004 году
Белорусской партии труда,
организованной в 1993 году.
До момента ликвидации ее
возглавлял, за исключением
нескольких лет, Александр
Бухвостов. Партия была лик
видирована 3 августа 2004 года
на основании решения Верхов
ного суда, который удовлетво
рил иск Министерства юсти
ции, обвинившего партию в
систематическом нарушении
Гражданского кодекса, закона
«О политических партиях» и
собственного устава. Бухвос
тов считает, что партия была
ликвидирована «по полити
ческому заказу властей».
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Илья ГОРИН

Министерство юсти
ции не зарегистрировало
Ассоциацию «Ассамблея
негосударственных демок
ратических объединений».
Это была вторая попыт
ка получить регистрацию
с 2002 года. Руководитель
правления правозащитно
го общественного объедине
ния «Наша Вясна» Алесь
Беляцкий и юрист Юрий
Чаусов назвали замечания
Минюста придирками.

Как сообщает Радыё Сва
бода, представители Ассамб
леи отрицают, что во время
регистрации были допущены
нарушения. Они также наста
ивают на том, чтобы организа
ция была зарегистрирована
именно под названием
«Ассамблея неправительствен
ных демократических объеди
нений». Это название называ
ется «стратегическим».

Представители Ассамб
леи не исключили, что обжа
луют решение Министерства

юстиции в Верховном суде. А
также, возможно, будут по
вторно подавать документы на
регистрацию.

Письмо об отказе регист
рировать Ассамблею неправи
тельственных организаций
заместитель министра юсти
ции Александр Симонов под
писал 2 апреля. Заявители по
лучили письмо 9 апреля.

Напомним, документы на
регистрацию Ассоциации
были поданы в министерство
6 марта. Как ранее заявил один
из членов рабочей группы Ас
самблеи Сергей Мацкевич,
сначала должна быть зарегис
трирована такая организация,
а затем в ее состав могут войти
заинтересованные неправи
тельственные организации,
которые разделяют демокра
тические ценности. Среди ее
учредителей — Центр «Су
польнасць», Центр по правам
человека, Белорусский Хель
синкский комитет.

Как дополняет БелаПАН,
первая попытка зарегистриро
вать Ассамблею была предпри
нята в 2002 году. Тогда Минюст
через полтора года ответил от
казом. Заявители безрезуль
татно обжаловали это решение.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко невзнао невзнао невзнао невзнао невзначайчайчайчайчай
наехал на Путинанаехал на Путинанаехал на Путинанаехал на Путинанаехал на Путина
Вадим ЛИВНЕВ

Универсальным «коз
лом отпущения» в Бела
руси является прави
тельство. Именно оно,
как правило, назначает
ся виновным за провалы
в экономике, за неисполне
ние поручений главы госу
дарства и т.д.

Однако попытка распрос
транить эту практику на меж
государственные отношения
может быть чревата для Алек
сандра Лукашенко неприят
ными последствиями.

Список конкретных пре
тензий не нов:

1) барьеры на пути бело
русской продукции на рос
сийский рынок;

2) «незаконное» введение
пошлины на нефть;

3) «трехкратное повыше
ние цены на газ» (надо пони
мать, с 46 долларов в 2006
году).

Поскольку каждый визит
Александра Лукашенко в Мос
кву заканчивается сообщени
ем, что он обо всем договорил
ся с российским президентом,

катить бочку на главу соседне
го государства не имело смыс
ла. Поэтому на протяжении
многих лет все проблемы спи
сывались на «происки врагов
белорусскороссийского со
юза, засевших в правитель
стве».

Этот прием работал безот
казно, когда Совмин РФ воз
главляли такие технические
фигуры как Михаил Фрадков
и Виктор Зубков. Однако вот
уже скоро год, как руководи
телем российского прави
тельства является Владимир
Путин. Получается, что уп
рек Александра Лукашенко
адресован в том числе, если
не в первую очередь, любите
лю дзюдо и горных лыж.

Если номинальные пре
мьеры подобные выпады сно
сили молча, то Владимир
Путин на замечание «вся про
блема в российском правитель
стве» может и обидеться. Вой
ну он, конечно, Лукашенко как
Саакашвили, не объявит – по
вод не тот. Но пару «мелких па
костей» организовать вполне
способен, чтобы отбить у бело
русского президента охоту пуб
лично критиковать российское
правительство.
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Пропаганда зажигаетПропаганда зажигаетПропаганда зажигаетПропаганда зажигаетПропаганда зажигает
Ян БУЯН

Три девицы (врач, пе
дагог и журналист) под
окном сели както вечер
ком и обсудили экономи
ческий кризис. Выясни
лось, что и снижение
зарплаты, и рост цен, и
неполная занятость –
все это благо.

Одна из собеседниц, та,
которая журналист, обосно
вала этот тезис на страни
цах газеты «Рэспубліка».
Вот избранные цитаты.

«Стали реально подсчи
тывать потери каждой из
нас с момента «официаль
ного» прихода кризиса в
Беларусь (для многих этой
датой стало 1 января).

Итак, действительно, с
начала года зарплаты наши в
долларовом эквиваленте ста
ли меньше. Но ведь живем
то мы не за доллары… А за
наши родимые рубли. Конеч
но, хотелось бы летом в от
пуск отправиться к теплому
морю. Но если по новому
курсу рука не поднимается
купить «зеленые», можно
ведь один сезон и пропустить.

Вот и мы с девчонками до
говорились отдохнуть этим
летом, как когдато в студен
ческие годы: все вместе на
Браславских озерах! И очень
нам понравилась эта неожи
данная идея. В своихто краях
соорганизоваться проще, а в
теплой дружеской компании
проводить отпуск веселей.

Следующий «кризис
ный пункт» – цены в мага
зинах. Говорят, они вырос
ли. Почему рассуждаю на
эту тему неопределенно?
Сейчас объясню.

Дело в том, что ценники
на те продукты, которыми
привыкла питаться моя се
мья, вполне стабильны. По
тому что они местного про
изводства.

Правда, значительную
долю рациона составляют
фрукты, по большей части
не местного произрастания,
но ведь и на них цена не
слишком отличается от
прошлогодней. Действи
тельно, был скачок в начале
года, а потом все както вста
ло на свои места.

Моя подружка Наташа
хоть и врач, а много и вкусно
поесть в ущерб здоровью и
кошельку любит. Отсюда и
лишний вес. А теперь вот по

явился двойной стимул от
избытков еды отказаться, пе
рейти на здоровое питание, а
заодно и бросить курить.

Вторая подруга Катя
рассказала, что ее муж (ма
стер одного из столичных
заводов) теперь работает в
режиме сокращенной неде
ли. Предприятие стало
меньше выпускать продук
ции, так как упал спрос на
внешних рынках. До поры.

Но супруг Кати без
дела не сидит. Уже не
сколько лет все не было
времени привести в поря
док свой дачный участок,
починить забор, посадить
фруктовые деревья. Те
перь же появилось свобод
ное время, которое хозяин
семьи проводит на даче.
Грядки разбил, уже редис
ку посадил, скоро за кар
тошку возьмется. «Нет
худа без добра…» — дела
ет вывод Катерина».

Этот пропагандистский
шедевр венчает вывод спе
циально для «совсем ту
пых»: мол, надо «чутьчуть
подождать», а не протесто
вать на улицах, как латыши,
венгры, греки…

И действительно: поче
му бы не подождать? Ведь,
если верить трем девицам,
«жить стало лучше, жить
стало веселее».

Конечно, зарплаты упа
ли не только в долларовом
эквиваленте, но и в рублях,
а цены выросли не только на
импорт, но и на продукцию
отечественных производи
телей. Но ведь это мелочи
жизни, правда?..

Только вот, получается,
что до последнего времени
власть нам плохого желала.
Причем, какой же она ока
залась коварной! Вроде бы
благое дело – рост благосос
тояния – а чем на практике
оборачивалось? Повышение
зарплаты провоцировало
трудящихся проводить свой
отпуск не на кристально чи
стых белорусских озерах, а
на «замызганных» иност
ранных курортах. Мало того,
постоянно растущие доходы
вели к ожирению народных
масс. А отдельные элементы,
не раскусившие иезуитские
планы властей, еще и трави
ли себя никотином. Плюс
будучи занятыми на основ
ной работе совершенно ото
рвались от корней, забросив
дачные участки.

Спасибо экономическо
му кризису, который изъял
у нас губительные для на
ции излишки доходов! Спа
сибо и «Рэспубліке», что она
раскрыла нам глаза на ан
тинародную политику руко
водства страны!

КККККто бто бто бто бто бууууудет «рваться к власти»дет «рваться к власти»дет «рваться к власти»дет «рваться к власти»дет «рваться к власти»
на президентских выборах−2011?на президентских выборах−2011?на президентских выборах−2011?на президентских выборах−2011?на президентских выборах−2011?

Николай Статкевич
Желание лидера Бело

русской социалдемократи
ческой партии (Народная
Грамада) выдвинуть свою
кандидатуру уже давно яв
ляется секретом полишинеля.
И хоть в прессе свои намере
ния Николай Статкевич не оз
вучивает, в том, что он будет
пробовать свои силы на пред
стоящих выборах, никто не со
мневается. Доказательством
тому является готовящийся
конгресс проевропейских сил.

Что же касается нали
чия у политика судимости,
помешавшей ему зарегист
рироваться кандидатом на
парламентских выборах, то
к моменту президентских
она будет уже погашена.

Вячеслав Сивчик
Выставить свою кандида

туру лидера движения «Ра

зам!» уговаривают коллеги
по Европейской коалиции.
Сам политик по этому пово
ду хитро отмалчивается.

Алесь Михалевич
Бывший заместитель

председателя БНФ, исклю
ченный из рядов партии за
нелицеприятные высказы
вания в адрес ее руководи
телей, Алесь Михалевич
еще год назад заявил о же
лании стать кандидатом на
предстоящих президентс
ких выборах. На сегодняш
ний день планы политика
не изменились. Правда,
многие серьезно не воспри
нимают его в качестве кан
дидата, будучи уверенны
ми, что тот снимет свою
кандидатуру в пользу Алек
сандра Милинкевича, о
поддержке которого нео
днократно заявлял. Однако,
как стало известно «Салі
дарнасці», сейчас прораба
тывается и другой сценарий,

о котором стороны предпочи
тают не распространяться.

Александр Козулин
Выйдя из тюрьмы после

смерти жены, эксректор
БГУ словно находится в
прострации. Утрачена под
держка с Востока, потерян
плацдарм в виде партии Бе
лорусская социалдемокра
тическая партия (Грамада)…
Александр Козулин так пока
и не нашел себя среди оппо
зиции. К тому же имеет не
снятую судимость, которая
на данный момент не позво
ляет ему участвовать в пре
зидентских выборах.

И все же сбрасывать со
счетов этого человека не сто
ит. Хоть власти долго упи
рались, но из тюрьмы Козу
лина выпустили, и снять
судимость в обмен на опре
деленные уступки могут на
раздва. А время найти спон
соров на президентскую
кампанию еще есть.

Сергей Гайдукевич
Председатель Либе

ральнодемократической
партии Беларуси еще до
выборов в палату представи
телей заявил, что будет
готовиться к следующим
президентским. Не исклю
чено, этот шаг он и в третий
раз действительно предпри
мет. Но ввиду откровенной
несерьезности его действий
в двух предыдущих прези
дентских кампаниях, гово
рить о Сергее Гайдукевиче
как о полноценном претен
денте на пост руководителя
страны, не приходится.

Разумеется, этот список
далеко не полон. Наверня
ка за оставшееся время по
явятся и другие политики,
которые заявят о желании
стать кандидатами на пре
зидентских выборах. С дру
гой стороны, наверняка не
все из вышеперечисленных
выйдут «на старт». Но со
ставить представление об
основных действующих
лицах будущих выборов и
возможно, и полезно уже
сейчас.

Окончание.
Начало на с.1
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«А мы все плетем лапти и обиж«А мы все плетем лапти и обиж«А мы все плетем лапти и обиж«А мы все плетем лапти и обиж«А мы все плетем лапти и обижаемся на раемся на раемся на раемся на раемся на рууууусских,сских,сских,сских,сских,
что они наши лапти перестают покупать»что они наши лапти перестают покупать»что они наши лапти перестают покупать»что они наши лапти перестают покупать»что они наши лапти перестают покупать»
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

На круглом столе
организованном Ин
т е р н е т  п о р т а л о м
«Завтра твоей стра
ны» совместно с Ин
ститутом Стратеги
ческих Исследований
(BISS), независимые
эксперты, политики и
журналисты обсужда
ли программы и плат
формы выхода из к
ризиса. Какой новый
способ самоубийства
придумал Ярослав Ро
манчук, когда белору
сы займутся сексту
ризмом, и как долго
еще мы будет шить хо
муты — в репортаже
«Салідарнасці».

— Мы производим не
то, что требует внешний
рынок, и не производим
то, что требует внутрен
ний, — констатировал
экономист Ярослав Ро
манчук. — Я читал док
ладную записку Ткачева
(помощник Александра
Лукашенко – А.З.) прези
денту. В ней нет ни слова
о том, что система вино
вата. Главный виновник –
американцы, которые
спровоцировали кризис,
и русские, которые не хо
тят покупать наши това
ры. Сегодняшние хао
тичные поиски кредитов
выглядят по меньшей
мере трагикомично. Дош
ли до того, что просим
уже по 5 миллионов –
только дайте. Это при
том, что в 2009 году, что
бы погасить внешний
долг, нам понадобится 10
миллиардов. Очень сме
шит и новость, что прави
тельство планирует дове
сти ВВП до 12%.

— Доведет, доведет, —
высказали присутствую
щие веру в математичес
кие способности прави
тельства.

— Что же касается сро
ков выхода из кризиса, —
продолжил Романчук, —
так власти уже сейчас на
зывают июль.

— Это они хотят до от
пуска успеть, — заметил
руководитель BISS Вита
лий Силицкий.

Неутешительную си
туацию в сфере малого и
среднего бизнеса обрисо
вал председатель ОО
“Минский столичный
союз предпринимателей и
работодателей” Владимир
Карягин. Он также выска
зал предположение, что к
лету появится норматив,
который будет предусмат
ривать сокращенную рабо
чую неделю из 34 дней.

–– Люди у нас трудо
любивые, поедут тогда на
свои огороды. Два милли
она дачных участков все
же вносят вклад в продо
вольственную корзину, —
заметил Корягин.

А вот заведующий от
делом Института эконо
мики Национальной
академии наук Беларуси
профессор Александр Лу
ченок заявил, что кризис
нашей страны действи
тельно не коснулся.

— То, о чем вы гово
рите сейчас, вы говорили
и 15 лет назад. А что у нас
происходит? Обострилась
только одна проблема –
отрицательное сальдо
внешнеторгового балан
са. Оно росло, а с прихо
дом мирового кризиса
скакнуло с огромной си
лой. Вопрос в том, где
найти деньги, чтобы по
крыть эти затраты.
Остальные проблемы, ко
торые мы так много об
суждаем, как были, так и
остались.

— Никто не покупает
наши товары, а так — про
блем нет, — поддел оппо
нента Ярослав Романчук.

— Вы – мастер передер
гивания, — осадил его Лу
ченок. — Я не сказал, что
проблем нет. Я сказал, что
они все те же. Понятно,
что необходима полная ре
структуризация экономи
ки. Надо перестраивать
систему, нужно переучи
вать безработных.

— Дайте возможность
людям работать и самим
решать, куда им идти! —
не выдержал Ярослав Ро
манчук.

— А куда? Туризм…
Так он много не захватит,
— задумался Александр
Лученок.

— Секстуризм, — оп
тимистично предложил
экономист Михаил Залес
ский. Присутствующие
тут же предположили, что
этим видом деятельности
могут заняться 50% насе
ления. Видимо, белорус
ская «сильная половина
человечества» в этом
смысле безнадежна.

Свой вариант, как вы
жить в кризис, предложил
и Лученок.

— В деревнях в голод
ное время, когда есть со
всем было нечего, собаку
отвязывали и отпускали —
кормись сама. Как прави
ло, большинство выжива
ло. Так нужно поступить и
с предпринимателями.
Надо дать им возможность
выживать самим. Без вме
шательства государства,
без жесткого регулирова
ния.

— Я тоже против регу
лирования, — поддержал
идею Лученок. — Надо да
вать свободу на уровне
предпринимательских
структур. Вот когда этот
предприниматель не толь
ко накормил семью, но
уже и покупает «Лексус»,
— тогда, пожалуйста,
можно и регулировать.

—Проблема в том, что
мы создали такую систе
му, во главе которой сто
ит человек, который сам
не знает, куда идти, —
расширил рамки Михаил
Залесский. — А он ведь
ведет всех нас. Вот я про
стой слесарь, скажите
мне, где я что не доточил?
Почему кризис? Разве я
гайку не там закрутил?
Там. Так почему не про
дается моя машина? Не я
виноват, директор вино
ват. Вот говорят: не про
даются наши товары.
Мой дед шил хомуты. От
личнейшие хомуты, за
которыми приезжали аж
из Вильни и Варшавы.
Если бы я продолжал сей
час шить эти самые хому
ты, я был бы банкротом,
потому что они нынче ни
кому не нужны. А все

шьем хомуты и плетем
лапти. И обижаемся на
русских, что они наши
лапти перестают поку
пать.

По мнению Михаила
Залесского, в Беларуси
кризис перепроизводства.

— Все потому, что мы
делаем не то, что нужно.
А что нужно? Тут я согла
шусь и с Романчуком и с
Карягиным: люди сами
знают, что нужно. Вот у
меня один знакомый шил
в Баварии кожаные шта
ны, которые носят разве
что на фестивале. Сейчас,
спрос на них уменьшает
ся, поскольку туристов
стало меньше, и он решил
переквалифицироваться
на ремонт кожаных изде
лий. За две недели он уже
занялся новым делом. А
у нас ему бы для этого
пришлось сначала в Ми
нистерство кожаных шта
нов сходить, подписать и
согласовать кучу доку
ментов. Вот что надо
уничтожить. Вот это бу
дет либерализация. А та
либерализация, о кото
рой говорят – это все
пшик.

— Остановка производ
ства хомутов тоже требует
денег, — отметил Вита
лий Силицкий и перевел
стрелки на Александра
Чубрика, предложив тому
рассказать, как вывести
белорусскую экономику
из кризиса.

Экономист оказался
убежденным пессимис
том.

— Сейчас ничем бело
русскую экономику из
кризиса не выведешь, —
обреченно заявил Чуб
рик. — Разве можем мы
остановить мировой кри
зис? Это не наш кризис.
Он просто показал наши
недостатки. Экономика
Беларуси – это экономи
ка, которая большую
часть своего ВВП продает
на экспорт. Все, что мы
сейчас можем, это со
здать новые законы, дать
возможность для будуще
го развития. В платфор
ме ОДС очень точно напи
сана одна вещь: люди в
этих условиях должны
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делать каждый, что мо
жет.

— Слабая позиция:
чутьчуть поправить зако
ны, а остальное – потом
рассосется. Я за активные
действия, — живо отреа
гировал на критику Ярос
лав Романчук.

— Красиво вы говори
те, — обратился к Роман
чуку Александр Лученок.
— По вашей программе мы
все скоро будем жить кра
сиво. А что производить
то будем?

— Прочитав програм
му, я понял, что Ярослав
придумал еще один очень
интересный способ само
убийства, — пошутил Ми
хаил Залесский. — В
самом богатом сельскохо
зяйственном году в нашей
стране в министерстве
сельского хозяйства рабо
тало 286 человек. На сегод
ня только в управлении
экономики Министерства
сельского хозяйства рабо
тает 286 человек. Так вот
Романчук предлагает
прийти в каждый кабинет
и сказать: «Вы не нужны!».
Думаю, пресспапье будет
лететь из каждого кабине
та. Один да и попадет.

— Проблема в том, что
реформы, о которых мы
тут так много говорим,
никто проводить не будет,
— спустил на землю при
сутствующих политик
Николай Статкевич. —
Дело в том, что цель этой
власти – удержание конт
роля над страной. И
экономика – это лишь ин
струмент. Это единая сис
тема. Если из нее достать
хоть один винтик, она раз
валится.

Так когдато случи
лось с Советским Союзом.
Все решится только тогда,
когда бочка нефти снова
станет стоить 150 долла
ров.

По мнению Владимира
Карягина, уже через 56
месяцев ресурсы будут ис
тощены.

— Сегодня еще есть
шанс чтото перестроить,
— выразил уверенность
глава предпринимательс
кого союза.

Как это сделать, было
решено обсудить на следу
ющем круглом столе.

Летом белорЛетом белорЛетом белорЛетом белорЛетом белорууууусов ждсов ждсов ждсов ждсов ждутутутутут
еще одна тихая девальвацияеще одна тихая девальвацияеще одна тихая девальвацияеще одна тихая девальвацияеще одна тихая девальвация
и 3−4−дневная рабочая неделяи 3−4−дневная рабочая неделяи 3−4−дневная рабочая неделяи 3−4−дневная рабочая неделяи 3−4−дневная рабочая неделя

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Виктор ЛИСТОПАДОВ,
«Завтра твоей страны»

Что будет в этом
году с экономикой Бела
руси, попытались
спрогнозировать экс
перты на круглом сто
ле “Либерализация эко
номики как выход из
кризиса: подходят ли
лекарства болезни?”,
организованном Бело
русским институтом
стратегических иссле
дований (Литва) и
«Завтра твоей стра
ны».

Заведующий отделом
Института экономики На
циональной академии наук
Беларуси профессор Алек
сандр Лученок опасается
банковского кризиса и про
блем с погашением внеш
ней задолженности. У стра
ны могут возникнуть
проблемы с растущим тор
говым сальдо, а также с его
погашением.

–– У нас еще остается
вопрос, получит ли Бела
русь 2 млрд. долларов
российского кредита. На
рынках других стран наша
продукция имеет не такой
уж большой удельный вес.
На мой взгляд, вне зависи
мости от этого нынешнее
лето мы переживем.

При этом Александр
Лученок подчеркнул, что,
на его взгляд, является
важным отказ от прогноз
ных валовых показателей
производства. Важнее со
средоточиться на уменьше
нии отрицательного сальдо
торгового баланса, для чего
«необходима полная рест
руктуризация экономи
ки».

Кстати, вопрос об отме
не доведения валовых пока
зателей до предприятий в
настоящее время обсужда
ется белорусским прави
тельством. Об этом на пресс
конференции в Минске 25

марта сообщил замести
тель министра экономики
Анатолий Филонов. Прав
да, чиновник сразу же под
черкнул, что до практичес
кого решения еще далеко.

–– Польза для экономи
ки от прогнозных валовых
показателей лишь в том,
что их легко сравнивать с
подобным показателем дру
гих стран, контролировать
прирост и так далее, — го
ворит Александр Лученок.

Александр Лученок
считает, что в экономике
Беларуси в этом году ожи
даются реформы, причем
«проходить они будут
сверху, а не снизу». Меж
ду тем проведение реформ,
подчеркивает председатель
ОО “Минский столичный
союз предпринимателей и
работодателей” Владимир
Карягин –– это один из са
мых благоприятных сцена
риев развития событий.

–– Даже при частичных
реформах будут введены
механизмы мобилизацион
ной экономики, как в воен
ное время, что присуще
нашей системе. Этот осво
енный метод позволит зака
чать товаропроводящую
сеть, дать команду структу
рам МИДа на проталкива
ние товаров. При этом зару
бежным партнерам могут
обещать различные приви
легии на белорусском рын
ке. Работу сориентируют на
определенные страны — Ве
несуэла и некоторые арабс
кие государства.

Владимир Карягин
считает, что, скорее всего,
к лету появится норматив,
который будет предусмат
ривать сокращенную рабо
чую неделю из 34 дней.

–– Люди у нас трудолю
бивые, поедут на огороды.
И два миллиона дачных
участков все же вносят свой
вклад в продовольственную
корзину.

По неблагоприятному
сценарию, по мнению Вла
димира Карягина, события
будут развиваться в случае,

если Беларусь не получит
российский кредит, не
будет ничего сделано по
раскрепощению личной
экономической инициати
вы малого и среднего биз
неса. Свою роль сыграет
даже то, соберут ли в этом
году такой же хороший уро
жай, как в прошлом.

–– В этом случае надо
ожидать изменений на рын
ке труда. Недаром готовят
ся изменения в норматив
ной базе, в частности по
поводу определения новых
критериев массового высво
бождения работников.
Массовая безработица опре
деляется как для крупных
предприятий, так и для
структур малого бизнеса.
При неблагоприятном сце
нарии можно ожидать опре
деленных социальных
обострений, связанных с
проблемами с выплатой пен
сий и различных пособий.

Руководитель Научно
исследовательского центра
Мизеса Ярослав Романчук
в прогнозах не очень опти
мистичен:

–– Стоит ожидать паде
ния инвестиций в сравне
нии с 2008 годом в теку
щем году примерно на
15%, экспорта –– на 5%,
падение реальных доходов
на 15%. Предположитель
но среднегодовой курс дол
лара –– 33003500 рублей.
Я думаю, что нас ждет еще
одна девальвация, которая
не будет такой шоковой,
как 2 января, а тихой. Ско
рее всего, снижение курса
рубля будет проходить где
нибудь летом, когда люди
будут на дачах, и поначалу
снижения курса рубля не
заметят.

Как бы ни развивались
события, эксперты сходят
ся во мнении, что если пра
вительству хватит мудрос
ти взаимодействовать с
гражданским обществом,
откровенно обсуждать и
принимать решения, воз
можно, прогноз будет отно
сительно благоприятным.
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Наталья СЕДУН

П р е д с т а в и т е л и
независимого профсо
юзного движения Бе
ларуси собрались 9
апреля в Минске за
круглым столом в
офисе Белорусского
конгресса демократи
ческих профсоюзов
для того, чтобы опре
делить, как и куда
двигаться дальше. Ос
новная дискуссия раз
горелась вокруг
дилеммы: занять вы
жидательную пози
цию и сохранить орга
низации, или бороться
– выступать с требо
ваниями, организовы
вать акции протеста.

Открывая мероприя
тие, его ведущий замес
титель председателя
БКДП Николай Канах
призвал участников
вспомнить историю каж
дой организации – Бело
русского независимого
профсоюза (БНП),
Свободного профсоюза
Белорусского (СПБ),
Свободного профсоюза ме
таллистов (СПМ), Бело
русского профсоюза работ
ников радиоэлектронной
промышленности (РЭП) и
самого Конгресса.

На доске была нарисо
вана эмблема компании
«Mercedes»  трехконеч
ная звезда в круге. На
против каждого луча
звезды были написаны
годы  2003й, 2009й и
2015й. По

задумке организато
ров, они означали важ
нейшие вехи прошлого,
настоящего и будущего
независимого профдви
жения.

Николай Канах при
звал участников кругло
го стола быть честными и
откровенно проанализи
ровать все ошибки, совер
шенные в прошлом, что
бы не повторять их в
будущем.

 С 2003 по 2009 год –
это наша история. Мы
должны проанализиро
вать все наши действия в
прошлом для того, чтобы
определить, куда дви
гаться в будущем и с чем
мы придем к 2015 году.
Мы должны вертеться
вокруг этого значка
«Мерседеса»  пояснил
Николай Канах.

Видимо, зампред
БКДП имел в виду то, что
независимые профсоюзы
должны работать так же
четко и без сбоев, как и
знаменитая немецкая
техника. Но развивать
эту мысль дальше Нико
лай Канах не стал.

Участники круглого
стола, среди которых
были лидеры всех неза
висимых профсоюзов
страны, а также предсе
датели крупных первич
ных организаций,
откликнулись на предло
жение зампредседателя
БКДП и провели откро
венный разговор.

Современный период
Николай Канах опреде
лил как этап объедине
ния независимого проф
движения Беларуси.

 Мы стоим на этапе
объединения с профсою
зом РЭП. Мы должны об
судить все проблемы. И
лучше это сделать сей
час, иначе перспективы
не будет.

Речь шла о разногласи
ях, существовавших меж
ду БКДП и профсоюзами
автомобильного и сельс
кохозяйственного маши
ностроения (АСМ) и РЭП,
которыми руководили
Александр Бухвостов и
Геннадий Федынич в 90
ые годы. Тогда на различ
ных предприятиях они
были конкурентами неза
висимых профсоюзов.

Тем не менее, упомя
нув мимоходом прошлые
претензии, тему вскоре
закрыли.

Намного важнее для
участников круглого сто
ла были сегодняшние за
дачи и прогнозы на буду
щее.

Среди проблем, кото
рые мешают развиваться
профсоюзам, были назва
ны: отсутствие демокра
тии, законоприменитель
ная практика, боязнь
репрессий потенциаль
ными членами независи
мых профорганизаций,
размытость социальной
базы.

Но основная дискус
сия разгорелась вокруг
вопроса о стратегии дея
тельности независимых
профсоюзов.

 Если мы хотим объе
диниться, то необходимо
решить вокруг какой
идеи – будем ли мы от
стаивать независимое
профдвижение или мы
будем выживать, приспо
сабливаться. Если у нас
задача приспосабливать
ся, тогда давайте решим
как. Или у нас задача бо
роться для того, чтобы со
хранить независимое
профдвижение, необхо
димо с этим определить
ся,  четко обрисовал два
варианта развития собы
тий один из лидеров
профсоюза РЭП Алек
сандр Бухвостов.

 Но если мы решим,
что профсоюз должен бо
роться с режимом, то все
профсоюзные функции
мы должны перечерк
нуть. И решить, что мы –
уже не профсоюз,  зая
вил Николай Канах.

Председатель БКДП
Александр Ярошук отме
тил, что сегодня не толь
ко в Беларуси, но даже в
такой стране как Шве
ция, где уровень соци
альной защищенности
работников несоизмери
мо выше, профсоюзы на
ходятся в неравных усло
виях с правительством и
работодателями в про
цессе социального парт
нерства.

Касаясь стратегии де
ятельности независимого
профдвижения Белару
си, Александр Ярошук
подчеркнул, что «задача
остается прежней — со
хранить свои силы, свои
возможности, чтобы в

нужный момент осуще
ствлять конкретные дей
ствия». По его мнению,
стратегия и тактика дол
жна проистекать из ре
альных возможностей.

 Демократии нет, и,
по большому счету в бли
жайшее время её не пред
видится, — считает пред
седатель БКДП. — В этих
условиях мы или будем
адекватно реагировать,
или нас просто не станет.
Третьего не дано. Если
мы попытаемся организо
вать какиенибудь акции,
они просто обречены на
неудачу. Мы не сможем
сейчас организовать мас
совые акции. Пока нет
того роста социальной на
пряженности, который
позволил бы рассчиты
вать на то, что рабочие
могут нас поддержать,
хотя наши требования бу
дут справедливыми. Мы
должны помнить о своей
миссии, которая состоит
ся только в том случае,
если мы будем в доста
точной степени ответ
ственны и терпеливы.

 Я согласен, что под
ставлять профсоюз не
имеет смысла. Но просто
ничего не делать – тоже
не совсем правильно, 
высказал свою точку зре
ния Александр Бухвос
тов.

Сложность обсуждае
мых проблем, по поня
тым причинам, не позво
лила участникам
принять какуюто конк
ретную программу. Но та
кая цель перед «круглым
столом», судя по всему, и
не ставилась. Пока пред
ставители разных органи
заций высказали свою
точку зрения на происхо
дящее, обозначив возмож
ные варианты дальней
ших действий. Что уже
само по себе и неплохо.

В дальнейшем разго
вор о стратегии и такти
ке независимого проф
движения Беларуси
будет продолжен. Участ
ники круглого стола до
говорились сделать такие
встречи регулярными.
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Белорусский профсо
юз работников радио
электронной промыш
ленности (РЭП)
направил в Международ
ную организацию труда
(МОТ) дополнительную
информацию по делу №
2090 о нарушении прав
профсоюзов. Причиной
этому стал отказ в ре
гистрации трем профсо
юзным структурам и
запрет на проведении
акции протеста.

Напомним, сразу после
проведения в Минске трех
стороннего семинара с уча
стием представителей МОТ,
правительства, организа
ций нанимателей и профсо
юзов, на котором обсужда
лись меры по устранению
нарушений прав профсою

зов в стране, профсоюз РЭП
подал документы на регис
трацию трех территориаль
ных первичных организа
ций в Могилеве, Гомеле и
Витебске. Во всех трех слу
чаях регистрирующие орга
ны отказали профсоюзу.
Причем в Могилеве это был
восьмой по счету отказ. Ру
ководство профсоюза, по
считав причины для отказа
неправомерными, решило
провести 3 апреля акцию
протеста. Заявки на прове
дение пикетов были поданы
в пятнадцати городах Бела
руси. Городские исполко
мы запретили проведение
пикетов во всех пятнадцати
случаях.

Профсоюз РЭП уверен,
что власти запретили про
вести акцию протеста по
надуманным причинам.

Так, Гомельский горис
полком отказал в проведении

пикета в связи с тем, что ак
тивисты не приложили к за
явке договоры с милицией,
медучреждением и предпри
ятием, обеспечивающим
уборку территории. В Брес
те причиной для отказа ста
ла близость к заявленному
месту проведения пикета
здания облисполкома и рай
онной администрации. Соли
горский горисполком
сослался на то, что в заявлен
ное время на городском ста
дионе проводится спортивное
мероприятие. Могилевский
и Гродненский горисполко
мы посчитали, что заявлен
ное активистами место про
ведения пикета не входит в
перечень разрешенных для
проведения таких меропри
ятий. Борисовский горис
полком решил, что участни
ки пикета якобы не смогут
обеспечить соблюдение обще
ственного порядка. А Минс

кий и Жодинский гориспол
комы отказали со ссылкой на
то, что проведение пикетов не
соответствует положениям
статьи 5 Закона «О массовых
мероприятиях», при этом не
указав каким именно.

В своем обращении в
Международную организа
цию труда профсоюз РЭП
заявляет, что правительство
до сих пор не выполнило ре
комендацию Комиссии по
расследованию МОТ № 10 о
внесении изменений в закон
о массовых мероприятиях,
поэтому белорусские проф
союзы попрежнему не могут
свободно осуществлять свою
деятельность. Более того, в
этот закон неоднократно вно
сились изменения, которые
наоборот усложнили поря
док получения разрешения
на проведение массовых ме
роприятий и ужесточили
ответственность за наруше
ние норм закона. Так в зако
не попрежнему предусмотре
на возможность ликвидации
профсоюза за участие в несан
кционированном массовом
мероприятии.

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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На вопрос отвечает
руководитель правовой
службы Белорусского
профсоюза работников
радиоэлектронной про
мышленности (РЭП)
Елена Еськова.

В правозащитную служ
бу профсоюза РЭП обрати
лась за помощью член проф
союза Диана Журавская.
Она работала кредитным
агентом управления продаж
департамента развития биз
несом ЗАО «Дельта Банк» в
городе Солигорске. 6 нояб
ря 2008 года Журавская по
лучила от нанимателя уве
домление о том, что в связи
с временным снижением
объемов кредитования ЗАО
«Дельта Банк» принято ре
шение о переводе ее на 0,25
ставки с сохранением долж
ности и рабочего места. В
уведомлении также указы
валось, что в случае отказа
от продолжения работы в
изменившихся условиях
труда, контракт с Журавс
кой будет расторгнут в соот
ветствии с п.5 ст.35 Трудо

вого кодекса Беларуси по
истечении одного месяца.
Что и было сделано 22 декаб
ря 2008 года. Правомерны
ли действия нанимателя?

 Диана Журавская уво
лена с нарушением действу
ющего трудового законода
тельства.

По просьбе Дианы Жу
равской и в защиту ее инте
ресов профсоюз работников
РЭП обратился в суд Мос
ковского района города
Минска с исковым заявле
нием о восстановлении на
работе члена профсоюза.

В исковом заявлении
профсоюзом были выдвину
ты следующие аргументы.

Установление 2х часового
рабочего дня и 0,25 ставки оп
латы труда не соответствуют
условиям контракта, заклю
ченного с Дианой Журавской.

Неполное рабочее время,
согласно ст. 118 Трудового
кодекса Беларуси, может
устанавливаться по согла
шению между работником
и нанимателем.

Согласно требованиям
ст.289 Трудового Кодекса

условия о работе с неполным
рабочим временем включа
ется в трудовой договор как
при приеме работника на
работу, так и в последствии.
Переход на неполное рабочее
время в период трудовой де
ятельности оформляется
приказом. Таким образом,
из смысла ст.ст. 118, 289
Трудового кодекса явствует,
что соглашение о переходе
на неполное рабочее время
должно быть достигнуто
между сторонами до изда
ния приказа.

В уведомлении говорит
ся о том, что в ЗАО «Дельта
Банк» снизился объем ра
бот. Таким образом, имело
место временное отсутствие
работы по причине произ
водственного и экономичес
кого характера, что соглас
но ст.34 Трудового Кодекса
квалифицируется, как про
стой.

2 марта Судом Московс
кого района г. Минска
утверждено мировое согла
шение между профсоюзом
работников РЭП и ЗАО
«Дельта Банк».

Поскольку объемы кре
дитования значительно
упали, а срок действия кон
тракта Журавской должен
был истечь 25 февраля
2009, профсоюз с согласия
Журавской решил заклю
чить в ее интересах миро
вое соглашение, предло
женное ЗАО «Дельта Банк».
По условиям мирового со
глашения Диана Журавс
кая отказалась от восстанов
ления на работе. Банк в
свою очередь, признав ее
увольнение по п.5.ст.35 ТК
незаконным, согласился
изменить формулировку
причины увольнения и вып
латить Журавской заработ
ную плату за время вынуж
денного прогула.

К настоящему моменту
все условия мирового согла
шения ЗАО «Дельта Банк»
исполнены. В трудовую
книжку Журавской внесена
новая запись об увольнении
по соглашению сторон (ст.37
ТК). Средний заработок за
время вынужденного прогу
ла перечислен на расчетный
счет Дианы Журавской.
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Виктор МАЛИШЕВСКИЙ,
malishevsky.livejournal.com

В Академкниге две
свежие книги в прода
же. «Нарыс гісторыі
беларускай дзяржаў
насці ХХ стагоддзя»
(издато институтом
истории Академии
Наук) – много о своей
стране нового узнал.

Пытаются концептуа
лизировать и легитимиро
вать сегодняшнюю
ситуацию, используя неве
роятные трюки, вроде вы
ражений о “коллективист
скокорпоративистском
духе” беларусов, о “прези
дентиализме” – очень точ
но iten это назвал.

Учебник строго в духе
президентиализма. Ну, и
позитивизма, мать его!
Даже вот (цитата) «аварыя
на ЧАЭС садзейнічала
ўмацаванню беларускай
дзяржаўнасці»…

Другое чтиво (издано
министерством образова
ния РБ. Гродненский го
сударственный универси
тет). “Продовольственная
политика советской влас
ти в Беларуси (19171920
гг.)”. Пособие по антиго
лодомору – наверное так
это назвать. Вот цитато
оттуда: “В процессе борь
бы против кулачества
комбеды закаляли свои
ряды и становились рево
люционными органами
Советской власти в дерев
не. Разгром контрреволю
чионных кулацких мяте
жей явился лучшей
школой для деревенской
бедноты в смысле её поли
тического воспитания”. И
т.д. и т.п…

Теперь почитаем
школьные учебники.

История Беларуси в 9
классе очень отличается
от истории в 11ом. Вот
вам для сравнения цита
та про объединение БССР
и Западной Беларуси в

1939 году, из учебника 9
класса:

«В западных областях
Беларуси развернулись
социальноэкономичес
кие преобразования. 30
тысяч сельских дворов
были объединены в колхо
зы. Этот процесс, как и в
восточных областях, был
насильственным, вглубь
СССР выселяли тех, кого
записали во «врагов наро
да».

А теперь почитаем о
том же, но в учебнике ис
тории для 11го класса.
Немного уточненная вер
сия:

«Таким образом, за
падные земли включи
лись в общесоюзный
процесс социальноэконо
мического и культурного
развития. НЕ ОБО
ШЛОСЬ И БЕЗ РЕПРЕС
СИЙ. В восточные районы
СССР были выселены по
мещики, капиталисты,
часть кулаков. Всего вме
сте с семьями было
репрессировано более 100
тысяч человек. К СОЖА
ЛЕНИЮ, СРЕДИ НИХ
БЫЛИ И НИ В ЧЕМ НЕ
ВИНОВНЫЕ ГРАЖДА
НЕ».

Среди кулаков и капи
талистов были ни в чем не
виноватые! Не кулаки в
смысле?

Читаем дальше учеб
ник истории Беларуси 9
класс. Сталинский поли
тический режим назван
тоталитарным. Это смело!

Теперь учебник «Чело
век. Общество. Государ
ство». Здесь про стали
низм небольшая оговорка:
«Период пребывания у
власти в СССР Сталина
ЕГО ПРОТИВНИКИ назы
вают также тоталитар
ным».

Тогда уж точнее б на
писали – противники
называли, нет больше
противников. А признаки
тоталитарного государ
ства, они вроде сформу
лированы, ага. Но если
дальше читать учебник –

понимаешь  а это муже
ство  упомянуть в такой
книге тоталитаризм.

Лучшие цитаты из
учебников по истории Бе
ларуси:

«… защищая себя, госу
дарство в очень жесткой
форме развернуло борьбу
против сил капиталисти
ческой реставрации.
Арестовывали и карали за
«контрреволюционную
агитацию», «вредитель
ство в колхозах и на пред
приятиях», «участие
в контрреволюционных, ан
тисоветских, шпионскотер
рористических и повстан
ческих организациях».

«…. раскулачивание
стало возможным изза
низкого уровня общей и
политической культуры,
вседозволенности и безот
ветственности руководи
телей местных органов
власти и силовых струк
тур. На самом деле, без
законие и физическое
уничтожение части зажи
точных крестьян не было
официальной партийно
государственной полити
кой».

«… аднак “саветафіка
цыя” не ставіла на мэце
ліквідацыю беларушчы
ны. У 1955/56 навучаль
ным годзе 94,5% усіх
школ у БССР былі бела
рускамоўнымі». (Нарыс
гісторыі беларускай дзяр
жаўнасці ХХ стагоддзя)

«…вытеснение бело
русского языка из бело
русских школ в 5080е
годы объясняется истори
ческой и морфологичес
кой близостью русского и
белорусского языков.
Преимущество оставалось
за русским языком, пото
му что в СССР он являлся
средством межнацио
нального общения».

« … ф а н т а с т и ч е с к и е
размеры цифр жертв по
литических репрессий,
которые содержатся в
публикациях последних
десятилетий,  не что
иное, как миф, запущен

ный в общественное со
знание для дискредита
ции социалистической
системы».

«…и если раздавались
голоса недовольства со
стороны крестьянства, то
это недовольство было
особого рода. Оно было на
правлено не против Совет
ской власти, а против
обременительности, чрез
мерности обложения,
всеохватывающего харак
тера разверстки, против
нарушений принципов
советской продоволь
ственной политики”.
(Продовольственная поли
тика советской власти в
Беларуси (19171920 гг.)

А во какие чудоопре
деления что такое СМИ и
демократическое госу
дарство (!) можно почитать
в учебнике «Человек. Об
щество. Государство», 10
класс:

…«политические сис
темы общества могут быть
различны. В конце ХХ
века большинство госу
дарств называют себя де
мократическими (от греч.
demos – народ и kratos 
власть). Эти государства
нередко приписывают
себе право давать оценки
всем другим странам,
чтобы таким образом ока
зывать политическое дав
ление на неугодный им
режим».

«…Средства массовой
информации играют все
более мощную, а подчас
зловещую роль. Они, как
правило, занимают жест
кие политические пози
ции (называя себя при
этом свободными и неза
висимыми). Он ведут яро
стную политическую
пропаганду, участвуют в
политической обработке
масс и программирова
нии их поведения на сто
роне тех, кто гласно и не
гласно оплачивает такие
услуги».

Ну, и как, скажите, вы
б всё это сдавали? По учеб
никам?


